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SAMEDI 27 AVRIL 2024

9h Accueil Petit déjeuner
•  Réception et accueil des congressistes (retrait des 

dossiers et badges), pointage
9h30  Ouverture du Congrès
•  Accueil par Jean-Yves PERROT, Maire de Marly-le Roi
• Patrice RUSS, Président de l’Amicale de Marly-le Roi
• Annie DELATTRE, Présidente départementale des Yvelines

9h50  Intervention
Monsieur Stéphane NOEL
Directeur de l’EFS IDF

10h45 - 11h Pause
11h  Intervention
Docteur Mazen ELZAABI du LFB
 

11h50  Assemblée générale Extraordinaire
13h  Déjeuner (sur place)
14h15 Assemblée générale Ordinaire
15h35  Intervention
Madame Monique Meret, Présidente CRT Régionale
16h Hommage à Hélène LAURENT

16h30 Remise de Mérites du sang et autre

17h   Clôture par un vin d’honneur offert  
par la Mairie de Marly-le Roi

HÔTEL DE VILLE 
MARLY-LE-ROI (78160) 

PROGRAMME

18E CONGRÈS RÉGIONAL D’ÎLE-DE-FRANCE

COMPOSITION DU 
BUREAU 2024/2025
Président
Claude BERNARD

1er Vice-Président
Roland MERET

Commission Administrative
Roland MERET

Commission Communication Information Formation
Monique MERET

Commission Finances
André ZANN

Commission des Relations Transfusionnelles
André CAZEAU

Secrétaire
Daniel LASSIAILLE

Trésorier
Stéphane LECOMTE

COMITÉ DE RÉDACTION
Monique MERET
Annie DELATTRE  
Claude BERNARD
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LE MOT DU MAIRE
Jean-Yves Perrot
Maire de Marly-le-Roi
Vice-Président de la communauté d’agglomération Saint-Germain Boucles 
de Seine chargé de l’Environnement et de l’Économie circulaire

LE MOT DU PRÉSIDENT
Jacques ALLEGRA
Président de la Fédération Française pour le Don de Sang Bénévole

Mes chers Amis d’Île-de-France,

Votre Fédération le 28 janvier a eu 75 ans. En 75 ans, l’action de 
centaine de milliers de bénévoles et de millions de donneurs de sang 

bénévoles, a permis que chacun de nos compatriotes qui en a eu besoin 
disposent des produits sanguins en tout temps et tous lieux quelques soit 
ses moyens financiers. Tous collectivement nous pouvons en être fier, car 
jamais nous avons failli.
De quoi seront faits les prochaines années, je n’en sais rien. Cependant, 
à travers les brumes de l’avenir, nous pouvons d’ores et déjà distinguer 
certains écueils, qui selon toute vraisemblance vont nous obliger à nous 
adapter. 
Notre système de santé est en difficultés, faute de moyens financiers et 
humains. À notre niveau, nous le subissons à travers la planification des 
collectes qui nous demande toujours plus de flexibilité avec le risque de 
décourager certains de nos bénévoles.
La succession aux responsabilités de nos associations n’est plus aussi faci-
lement assurée.
Les exigences normatives sont toujours plus nombreuses et exigeantes.
Pour autant, nous ne devons pas baisser les bras, car des centaines de 
milliers de patients comptent sur nous. Notre mobilisation et notre soli-
darité leur permet de vivre et de se soigner. Cet engagement qui s’inscrit 
dans l’esprit de notre devise républicaine Liberté, Egalité Fraternité, avec 
l’aide de nos élus, nous devons le porter bien haut, comme l’ont fait les 
fondateurs de notre Fédération.
Alors que faire ? 
Simplement dans un premier temps ce que nous faisons si bien : de la 
promotion et de la sensibilisation au don de sang, afin que les poches 
attendues par l’EFS, soient effectivement prélevées. C’est ainsi que nous 
démontrerons l’indispensabilité de notre modèle et son efficience, car 
nous ne devons jamais oublier et le dire bien fort : durant la période 
COVID et encore aujourd’hui, la France a manqué de nombreux médi-
caments et produits de santé, mais pas de SANG. À cela s’ajoute démon-
trer notre force par le nombre qui dans le contexte actuel est détermi-
nant afin de préserver le modèle éthique français de don de sang.
L’augmentation très récente du tarif de cession du plasma, démontre 
qu’ensemble nous sommes une force avec qui il faut compter dans le 
domaine de la santé.  Cette victoire est celle de chacun d’entre nous, et 
nous pouvons en être fier. Ce territoire c’est le vôtre : l’Île-de-France.  
Nous avons ensemble posé des jalons, mais ils doivent devenir des auto-
routes. 
En conclusion, je tiens à vous remercier pour votre engagement sans 
faille au service de la santé en France et y associe les élus de vos terri-
toires.  Dans ce berceau de notre pays, je suis convaincu que notre déter-
mination et notre mobilisation, permettra que notre Fédération à travers 
votre Comité Régional soit une référence reconnue de tous.
À tous je souhaite un bel été.

La Ville de Marly-le-Roi se réjouit d’accueillir à 
 nouveau, comme en 2018, l’assemblée générale du 

Comité Régional d’Île-de-France du Don du Sang.

Les années qui se sont écoulées dans l’intervalle n’ont 
pas été simples, marquées notamment par la crise sani-
taire liée au Covid et par ses implications.

Jamais pour autant ne s’est démenti l’engagement des 
bénévoles au service de cette cause, essentielle au bon 
fonctionnement de notre système de santé.

La Ville de Marly-le-Roi s’honore, au-delà de l’accueil 
de cette assemblée générale à laquelle je souhaite pleine 
réussite, de l’appui, matériel et moral, qu’elle apporte 
depuis longtemps pour encourager sur son territoire les 
nombreux donneurs de Marly et des alentours.

Je félicite naturellement toutes les équipes qui 
concourent en Île-de-France au bon fonctionnement de 
votre réseau.

Je forme le vœu que l’année 2024 soit une année forte 
pour le don du sang, à Marly et dans toute l’Île-de-
France.
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HOMMAGE  
À HÉLÈNE LAURENT

Hélène,
Tu as tellement fait pour l’ANCDB, le Comité Régional 
d’Île-de-France pour le don de sang bénévole,
Pour Les collectes du don du sang à Louvres, 
La mairie de Louvres,
Pour les Membres du CCAS de ta ville,
Très impliquée dans tous ce que tu entreprenais et que tu 
réalisais.
Rédactrice et photographe pour la revue « le Lien du 
Sang », la revue « le fil du sang Francilien »,
Les sorties des bénévoles,
L’organisation des formations,
La réalisation des visuels et de tous les supports de 
communication pour le Comité régional.
Avec ton côté artistique, tu as réalisé des logos pour les 
amicales partenaires.
Méticuleuse et consciencieuse, tu avais à cœur de bien 
faire les choses qu’on te demandait pour le don de sang.
Professionnelle accomplie et mère de famille exemplaire, 
tu as toujours su être à la hauteur des tâches qui 
t’incombaient.
Mais c’est sûr, j’oublie certainement d’autres qualités que 
tu me pardonneras.
Au revoir Hélène.
Tu vas tellement nous manquer.

« La team de Maurecourt » comme tu nous appelais, 
t’envoie un faisceau d’amour.
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Claude BERNARD
Président du Comité Régional d’Île-de-France  

Quel plaisir de vous retrouver pour notre Assemblée Générale 

2024, dans ce magnifique département des YVELINES et plus 

particulièrement dans cette superbe Ville de MARLY-LE-ROI, merci à 

Patrice et Annie. 

Que s’est-il passé depuis un an et le Congrès de LOUVRES ? Au niveau 
du Comité Régional IDF, le site internet présenté lors du Congrès est 
en ligne depuis début octobre, reste à mettre en place les webmasters. 
Les réactions sont positives y compris au niveau de l’EFS IDF, un grand 
merci au groupe de travail et à l’Agence N3. Les réunions de commissions 
sont de nouveau actives, ce fut le cas pour la COMAD et la CRT le 8 
décembre 2023. La COFIN et la CCIF ainsi qu’une formation bénévole 
suivront. Coté EFS, le président TOUJAS a quitté l’EFS appelé à 
d’autres fonctions. Un grand merci à lui pour toutes ces années à notre 
écoute. Je souhaite pouvoir accueillir son successeur à notre Assemblée 
Générale. 

Un Comité de Promotion du Don (suspendu depuis un an) a eu lieu le 
15 novembre 2023. Même si les stocks ne sont plus dans le rouge, nous 
devons rester vigilants, la période des Fêtes de fin d’année étant toujours 
propice à un relâchement. Au niveau des collectes, l’EFS IDF ayant 
toujours un problème de recrutement spécifique au secteur de la santé, 
les horaires de certaines d’entre elles sont revus à la baisse, tout comme 
le nombre de rendez-vous. Malgré cela, les relations entre bénévoles et 
le personnel EFS sont toujours aussi bonnes, comment ne pas s’en 

ÉDITO
Annie DELATTRE
Président de l’UD 78  

Bienvenue à Marly-le-Roi pour l’assemblée Générale du 
Comité Régional d’Île-de-France.

C’est avec une joie toute relative que nous vous accueillons 
dans cette belle salle.

Le bureau de l’UD ADSB 78 est composé de 7 personnes 
bénévoles et elles gèrent 18 amicales, qui se situent de 
Rambouillet à Louveciennes.

Ces amicales collaborent avec deux sites de prélèvements,  
Le Chesnay et Pontoise.

Pour le succès et la réussite des collectes de sang dans les 
Yvelines.

Merci aux présidents d’associations d’être venus aussi 
nombreux.

Merci aux membres du Comité Régional pour cette journée 
d’information.

Je vous souhaite à tous une agréable Assemblée Générale et 
un enrichissement de vos connaissances sur le don du sang 
bénévole.

MOT DE BIENVENUE

féliciter. Un grand merci aussi à tous les bénévoles qui ont répondu présent lors des collectes événementielles telles que la MSPLA de la 
Mairie du 5ème avec le ROTARY, les JMDS qui en 2023 se déroulaient sur 13 lieux différents dont le Panthéon et le Musée d’Orsay, sans 
oublier le traditionnel Hôtel de Ville de Paris et pour finir le 15 septembre au Musée du Louvre. 

2024, ce sont aussi les Jeux Olympiques à PARIS avec un casse-tête pour l’organisation des collectes, mais aussi un marathon du Don dans 
des lieux sportifs qui se terminera du 28/11 au 01/12 dans les salons de l’Hôtel de Ville de PARIS, sans oublier, la signature (que j’espère 
rapide) de la nouvelle convention de partenariat entre l’EFS IDF et le CR IDF. Au niveau Fédéral, nous entretenons de bons rapports via 
les échanges en visioconférence entre le bureau fédéral et les présidents de Comités Régionaux. Nous avons même initié un événement dont 
je tairai les détails pour le moment. 2024, c’est aussi l’année du Congrès Fédéral à BOURG-EN-BRESSE, Daniel notre secrétaire régional 
nous a concocté un magnifique séjour, alors venez encore plus nombreux qu’en 2022 à ALBI. 

Merci mes chers amis, bénévoles, présidents d’ADSB, d’UD, AI et GN, administratrices et administrateurs du CR IDF pour le travail que 
vous accomplissez chaque jour, afin que le Don de Sang à la française « bénévole, anonyme et gratuit » reste notre priorité et un modèle 
pour le monde entier.
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Bienvenue à toutes et tous. C’est un plaisir de vous accueillir à 
Marly-le-Roi, commune d’environ 17000 habitants qui s’ap-

pellent des Marlychois et des Marlychoises et qui entretient une 
grande et longue histoire avec le don de sang.

En effet, la création de l’ADSB Marly-le-Roi qui s’appelait à l’origine 
« section » avant de s’appeler « Amicale de Marly-le-Roi pour le Don 
de Sang Bénévole » remonte à 1960 soit il y a près de 64 ans et est 
aujourd’hui la 2ème plus ancienne association de Marly-le-Roi.

MARLY DANS L'HISTOIRE
La ville de Marly-le-Roi est surtout connue pour ses monuments 
historiques comme l’abreuvoir où Louis XIV faisait boire ses 
chevaux et profitait de son château dans le parc de Marly proche de 
ceux de Versailles et de Saint Germain-en-Laye.
L’image de la ville de Marly-le-Roi est incontestablement associée 
pour toujours à celle de Louis XIV qui y a fait construire son 
château avec 12 pavillons pour ses invités, dont il ne reste 
malheureusement plus rien, mais aussi à celle du Cardinal Mazarin.

L’emblème de Marly ce sont les sculptures des deux chevaux de 
Marly-le-Roi réalisées en 1745 à la demande de Louis XV par 
Guillaume Coustou. Les sculptures ont ensuite été déplacées à 
Paris au bas des Champs Élysées, à l’entrée de la Place de la 
Concorde. Les chevaux d’origine ont été mis à l’abri dans le musée 
du Louvre et plusieurs copies ont été réalisées et replacées Place de 
la Concorde ainsi qu’à leurs emplacements d’origine en 1985 à 
Marly.

Avez-vous remarqué le personnage ressemblant fort à la mascotte 
Globulon, dans cette représentation de la 
cour de Louis XIV ? Cela signifierait-il que le 
Don de Sang était déjà actif à cette époque ?
On notera aussi que les  Phryges, mascottes 
des jeux olympiques 2024 à Paris, ont un 
sacré air de famille avec notre Globulon !

COMITÉ RÉGIONAL   
DE MARLY-LE-ROI (78)
 
Patrice RUSS
Président ADSB de Marly-le-Roi (78)
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L'ADSB DE MARLY
L’ADSB Marly-le-Roi compte aujourd’hui une vingtaine de 
bénévoles actifs que je remercie vivement. Nous contribuons 
activement au bon déroulement des 6 collectes de sang annuelles 
qui accueillent en moyenne 130 donneurs et nous participons 
également aux 2 collectes annuelles organisées dans la ville voisine 
de l’Étang-la-Ville comptant 5000 habitants pour laquelle nous 
avons créé une délégation.

Notre ADSB participe également activement aux évènements 
organisés par la ville : Journée des associations, brocante dont la 
recette est intégralement reversée à une association qui œuvre sur 
la recherche sur le sang et nous prévoyons cette année d’organiser 
un tournoi de pétanque.

Pour conclure, j’avais lu sur un stand, lors d’une manifestation 
d’une autre ADSB, une formule qui reflète bien notre état d’esprit : 
« recevoir du sang est un droit, le donner est un devoir », que l’on 
pourrait aussi formuler de la manière suivante : quand on a la 
possibilité de rendre service, ou en l’occurrence de donner son 
sang, on a le devoir de le faire.

J’adresse donc un grand merci à l’EFS, à l’ensemble des 
Bénévoles et surtout aux donneurs qui restent fidèles et 
démontrent leur attachement à cette belle cause du Don de Sang 
Bénévole.

Je vous souhaite une excellente Assemblée Générale du Comité 
Régional Île-de-France.

Merci et encore bravo à vous tous les bénévoles pour votre 
engagement, pour le bien-être et la survie des malades. 
Continuons nos actions.
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Stéphane NOEL
Directeur de l’Établissement Français du Sang Île-de-France

2023 : UNE ANNÉE  
RICHE EN AVANCÉES 

Les tensions en ressources humaines (RH) s’étaient amplifiées après 
la crise Covid du fait de changements profonds de la société, de la 
relation au travail, d’une crise sans précédent de la vocation pour les 
métiers de santé. À partir de l’été 2023 la situation a commencé à 
s’inverser et les candidatures ont été plus  nombreuses. Nous avons 
réussi à pourvoir de nombreux postes vacants, aussi bien dans nos 
laboratoires de biologie et de délivrance des produits sanguins, 
qu’en collecte. En fin d’année les tensions RH étaient enfin plus 
limitées et surtout plus localisées. De fait, tout allait mieux pour les 
bases de départ de collecte mobile de Pontoise, du Chesnay, et 
même pour Evry. Le point noir en cette fin d’année concernait la 
base d’Ivry et, dans une moindre mesure, les Maisons du Don de 
Paris et petite couronne. Une quinzaine de postes d’IDE n’étaient 
toujours pas pourvus ce qui a compliqué la mission de ces deux 
pôles de collecte. 

La baisse des cessions de produits sanguins – concentrés de globules 
rouges, plaquettes, plasma thérapeutique-, de façon régulière et 
continue depuis quelques années, a été un des marqueurs de 
l’année mais aussi une des causes des difficultés économiques de 
l’établissement mais pas la seule, loin s’en faut. 

Malgré ces difficultés, l’année 2023 a permis à l’établissement 
d’engranger de beaux succès et de développer des projets stucturants, 
visant notamment à améliorer l’offre de collecte francilienne.

Le mois de juin 2023 en est une illustration avec des collectes en 
des lieux prestigieux. Si les résultats ont été moins importants 
qu’espérés, ce fut un très beau mois riche en nouvelles initiatives 
(Musée d’Orsay, Château de Fontainebleau, Panthéon (collecte du 
14 juin), Philanthro-Lab, Salon de la patisserie, Pavillon de 
l’Arsenal…). Nous n’en resterons pas là et  notre objectif est que 

2023 restera sans aucun doute dans les mémoires 
comme une des plus tendues de l’histoire de 

l’établissement : difficultés économiques, tensions fortes sur les 
stocks, baisse continue des cessions, difficultés RH tous 
azimuths. Pourtant de belles avancées l’ont émaillé et ont permis 
que, cette année encore, avec le concours de nos partenaires 
historiques, le Comité régional fédéré pour le don de sang en 
Île-de-France et l’ensemble de ses ADSB fédérées, notre mission 
soit accomplie. 

chaque base ait son propre portefeuille de collectes en des lieux 
prestigieux au-delà de Paris tels que le Château de Fontainebleau, 
déjà acquis. 

Alors qu’elle est déficitaire, notre région doit poursuivre ses efforts 
pour réduire sa dépendance à la province et améliorer l’autosuffisance 
qualitative (en collectant encore plus de « sangs rares »).

En 2023 nous avons également trouvé l’emplacement pour une 
Maison du Don (MDD) nouvelle génération. Les ambitions sont 
très fortes sur cette nouvelle implantation : une activité soutenue et 
une MDD vitrine de la collecte francilienne. Elle sera située dans le 
15è arrondissement, avenue Emile Zola, au cœur d’un quartier très 
vivant, qui bénéficie d’un beau potentiel donneurs du fait de la 
présence d’un centre commercial et des immeubles à usage mixte 
(bureaux et habitation) des Fronts de Seine. Son ouverture est 
envisagée à l’été 2024. Nous mettons tout en œuvre pour qu’elle soit 
pleinement opérationnelle juste avant les Jeux Olympiques de Paris 
afin de nous permettre de compenser les inévitables difficultés pour 
le don de sang durant les semaines très troublées des Jeux 
Olympiques et Paralympiques (26 juillet au 11 août et 28 août au 8 
septembre). 

Nouveauté également en 2023, et sans doute un des projets des plus 
impactants pour notre établissement francilien : l’accroissement 
important de la collecte de plasma. La souveraineté nationale étant 
en jeu, nous devons  nous engager  sur ce sujet et augmenter de façon 
très significative le prélèvement de plasma d’aphérèse. À terme, avec 
l’ouverture de la MDD de Zola, nous serons en mesure de 
transformer notre MDD de l’Hôpital européen Georges Pompidou 
(HEGP) en  1er « plasma center » de la région. Ce site sera dès lors 
totalement dédié au prélèvement de plasma. Deux autres sites de ce 
type sont à l’étude : l’un dans la ville de Meaux et le second dans le 
quartier de la Défense. Une étude d’intérêt de telles ouvertures 
confirme d’ores et déjà un beau potentiel de développement.

Le  soutien de nos partenaires locaux dans l’exercice de notre 
mission (municipalités, bénévoles…) est essentiel. Le projet envisagé 
à Meaux en est la preuve puisqu’il tient son origine dans le  
dynamisme des acteurs locaux (municipalité, ADSB,…). 
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En octobre 2023, enfin, nous avons réussi à rouvrir la maison du 
don de Créteil l’Echat, avec une équipe stabilisée, sur une 
organisation TMC (présence d’un médecin à distance pouvant être 
sollicité à tout moment pour soutenir l’infirmier en charge de 
l’entretien prédon). Dans l’attente de l’application du décret 
ouvrant la possibilité du prélèvement d’aphérèse en TMC, la MDD 
de Créteil n’accueille dans un premier temps que des dons de sang 
total.

L’EFS a également été présent lors de divers temps forts de la vie du 
Comité régional et/ou de ses  ADSB fédérées. Nous avons en outre, 
en réponse aux demandes de certaines ADSB et en collaboration 
étroite avec celles-ci, repris l’organisation très attendue de cérémonies 
de remise de diplômes.

Autre temps fort de l’année : la remise des Labels commune 
donneur comme chaque année, lors du salon de l’Association des 
Maires d’Île-de-France, le 28 juin dernier. Cette 13è édition d’une 
cérémonie très attendue, a été l’aboutissement d’un gros travail 
mené conjointement par l’EFS et le Comité régional en 2022, et 
qui a permis de délivrer cette année une nouvelle génération de 
Labels pour une durée de 3 ans. L’édition 2023 a rencontré un réel 
succès avec ses 165 communes labellisées. 

Du côté du Comité régional, c’est en 2023 qu’a vu le jour son 
magnifique site internet, lui aussi nouvelle génération. Ce nouvel 
outil sera, n’en doutons pas, un bel atout pour l’action du 
mouvement des donneurs de sang bénévoles en direction du grand 
public, tant en termes de recrutement de donneurs que de futurs 
bénévoles pour renforcer leur action.

Sur le front de notre partenariat, même si le process n’a pas été 
simple en 2023, nous avons été en mesure de verser la subvention 
annuelle courant octobre. Espérons que cette période difficile est 
définitivement derrière nous. La direction de l’EFS Île-de-France 
continuera de s’y employer afin que notre énergie soit orientée vers 
les donneurs et les patients qui ont tant besoin de nous.

Un projet de nouvelle convention a été soumis au comité régional 
en fin d’année. La discussion va être engagée courant février 2024. 
Quoi qu’il en soit, le projet tel que présenté à la discussion avec le 

comité régional pose clairement les éléments du partenariat et nous 
devrions parvenir à une signature rapidement.

Une nouvelle page dans la relation fructueuse entre l’EFS Île-de-
France, le comité régional Île-de-France et ses associations fédérées 
va donc s’ouvrir avec l’année 2024, année mémorable pour le don 
de sang francilien pour diverses raisons. La toute première étant la 
tenue des jeux olympiques à Paris et en région parisienne 
essentiellement ; cela constitue un important challenge pour la 
collecte francilienne dans ce contexte particulier (circulation très 
compliquée, désertion des Parisiens, voire des Franciliens pendant 
les JO…). L’EFS est amené à préparer cette période particulière pour 
assurer la disponibilité des produits auprès des patients, et pour être 
capable de faire face en cas de situation sanitaire exceptionnelle. 

Et comme l’EFS Île-de-France aime les défis, en cette année de 
compétition sportive, notre région  défie tous les autres « collecteurs 
de sang ». Nous sommes en effet  à l’initiative d’un Marathon du don 
qui se déroulera dans diverses régions de France métropolitaine 
mais surtout en Île-de-France. Le départ a été donné le 11 janvier 
2024, au stade Charlety, avec une première collecte estampillée 
« Marathon du don » et un moment institutionnel. Ce Marathon 
doit nous permettre de créer autour du sport, et grâce au soutien de 
fédérations sportives, une mobilisation large des donneurs et amener 
au don de sang de très nombreux nouveaux candidats. L’arrivée du 
Marathon se fera dans les somptueux salons de l’Hotel de Ville, avec 
la plus grande collecte d’Europe où notre objectif sera d’accueillir 1 
000 candidats au don par jour entre le 28 novembre et le 1er 
décembre 2024.

Le partenariat entre l’EFS Île-de-France et le Comité régional pour le 
don de sang fédéré est une belle aventure humaine, avec ses difficultés 
mais surtout avec un même objectif de taille : développer le don de 
sang dans la région Capitale et, ce, pour une réponse optimale aux 
besoins des malades. Nous sommes tous animés d’un même idéal 
humaniste et, pour cette raison, nous saurons fédérer nos actions et 
nos énergies.

Le défi pour le don de sang en Île-de-France est de taille ; ce n’est 
qu’ensemble que nous pourrons le relever. Et je tiens à vivement 
remercier tous les bénévoles qui nous accompagnent au quotidien 
auprès des donneurs, au service des patients.  
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1. Mise à disposition de façon pérenne de salle(s) pour l’organisation de collecte(s) : 50 points

2. Mise en œuvre de conditions facilitant l’organisation de la collecte (éléments de confort) : 50 points répartis ainsi :
• Accessibilité/situation géographique de la collecte au sein de la commune : 5 points
• Espaces facilitant le parcours des donneurs : 10 points
• Chauffage, climatisation : 15 points
• Emplacement pour les camions de l’EFS : 10 points
• Places de parking pour les donneurs : 10 points

3. Contribution à l’amélioration de la collation : 40 points répartis ainsi :
• Collation complète lors de plusieurs collectes : 30 points
• Collation complète lors d’une collecte : 20 points
• Collation partielle (hors subvention à l’association pour le don de sang bénévole) lors de plusieurs collectes : 10 points
• Collation partielle (hors subvention à l’association pour le don de sang bénévole) lors d’une collecte : 10 points 

4. Autorisation du personnel de la Collectivité à donner son sang sur son temps de travail : 15 points

5. Organisation de collecte(s) le week-end : 15 points attribuables

6. Communication interne auprès du personnel de la Collectivité sur les collectes organisées dans la 
Collectivité ou dans une Collectivité voisine, information sur le don de sang en général (sensibilisation du 
personnel de la Collectivité à l’importance du don de sang) : 15 points

7. Relais des informations de la collecte (annonce date collecte, remerciements donneurs) sur tous les 
supports possibles : 30 points répartis ainsi :

• Panneaux d’affichage numériques (panneaux urbains électroniques, affichage dynamique dans les sites…) : 10 points
• Panneaux d’affichage : 10 points
• Autres (journal municipal, site internet, réseaux sociaux, brochures, application mobile…) : 10 points

8. Relais des communiqués de presse : 10 points

9. Relais des campagnes de communication de l’EFS (Noël…) : 10 points

10. Valorisation du label COMMUNE DONNEUR (uniquement pour les Collectivités détenant le label) : 10 points

11. Communication auprès des administrés de la Collectivité sur les collectes des Collectivités voisines : 30 points 
répartis ainsi :

• Panneaux d’affichage numériques (panneaux urbains électroniques, affichage dynamique dans les sites…) : 10 points
• Panneaux d’affichage : 10 points
• Autres (journal municipal, site internet, réseaux sociaux, brochures, application mobile…) : 10 points

12. Autorisation donnée à l’EFS de diffuser des messages sonores : 10 points

13. Publication dans les supports de la Collectivité de communications de fond sur le don de sang (articles, vidéos) : 15 points

14. Autorisation, par le biais d’une convention conclue avec l’EFS et/ou une association pour le don de sang 
bénévole, de déployer des outils de communication dans la Collectivité (banderoles, totems…) : 25 points

15. Création, réalisation et/ou financement de supports (banderoles, affiches, …) : 30 points

16. Action(s) de sensibilisation du don de sang auprès des administrés de la Collectivité (enfants, sportifs, tous 
publics…) : 30 points

17. Autres actions d’information et de communication à l’initiative de la Collectivité hors subvention (action à valoriser 
dans le cadre du prix spécial du jury du label : prix de l’innovation, de la solidarité, de la mobilisation…) : 30 points

18. Prêt de salle pour une assemblée générale du Comité régional ou de l’une des associations qu’il regroupe : 15 points 

19. Prêt de salle pour congrès (hors subvention) : 25 points

20. Verre de l’amitié à l’issue d’une cérémonie de remise de diplômes ou d’un autre événement organi-
sé en l’honneur du don de sang : 25 points

LES CRITÈRES
Label COMMUNE DONNEUR

LABEL

Pour plus d’informations : 
idfr.bureaudulabel@efs.sante.fr
01 43 90 52 46 

Pour rappel, les critères ne pourront être validés que si les actions ont effectivement été menées au cours de l’année 2024, sauf exception 
laissée à l’appréciation du jury.
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UD 91
Présidente :  Betty LOPES DA SILVA
Tél : 06 34 46 64 28
blootm91@hotmail.com

UNIONS DÉPARTEMENTALES ASSOCIATIONS  
INTERDÉPARTEMENTALES

RÉGION ÎLE-DE-FRANCE
Président :  Claude BERNARD
Tél. : 06 84 34 41 15
beraga@orange.fr

UD 75
Présidente : Colette BARRAULT
Tél : 06 62 89 50 26
ud75paris.dondesang@gmail.com

AÉROPORTS DE PARIS
Président :  Daniel BERTONE
Tél. : 06 14 13 83 51
daniel.bertone@adp.fr

RATP
Présidente :  Muriel MICHAUT-TELLIEZ
Tél. : 01 58 78 18 59
assadsb@ratp.fr

Coordination IDF (SNCF)
Président :  Stéphane VARDON
Tél : 06 62 35 91 40
arakneo.sv@gmail.com

UD 77
Président :  Claude BERNARD
Tél. : 06 84 34 41 15
beraga@orange.fr

UD 78
Présidente :  Annie DELATTRE
Tél. : 06 13 16 97 41
delattrenini@orange.fr

UD 93
Président :  Roland MERET
Tél. : 06 77 04 02 23
rolandmeret@yahoo.fr

UD 94
Présidente :  Laura LECOEUR
Tél. : 06 14 87 06 11
laura.lecoeur@vilogia.fr

UD 95
Président :  Stéphane LECOMTE 
Tél : 06 83 26 05 70
s_lecomte@orange.fr
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18E CONGRÈS RÉGIONAL À LOUVRES 
SAMEDI ET ET DIMANCHE 16 AVRIL 2023

Dès le vendredi 14 en début d’après-midi, 
une équipe de volontaires, venus de toute 
la région IDF, a installé les locaux et le 
matériel nécessaire à la bonne marche de ce 
Congrès. Merci à eux.

SAMEDI 15 AVRIL 2023

de 8h15 à 9h : Petit Déjeuner 

- Réception et accueil des congressistes 
(retrait des dossiers et badges), pointage 
des présences, remise d’un sac contenant 
quelques gadgets et divers documents 
relatifs aux dons en général et petit déjeuner.

9h15 : Ouverture du Congrès

- Accueil par nos hôtes, Hélène LAURENT, 
Présidente de la COORDINATION 
IDF (ex ANCDB) et Gilbert DROUART, 
Président départemental du VAL D’OISE.

- Le maire de LOUVRES, Eddy THO-
REAU, retenu par ses obligations, nous 
rejoindra dans la journée.

- Nous font l’honneur de leur présence, M. 
Stéphane NOEL, Directeur de l’EFS IDF 
et M. Jacques ALLEGRA,  Président de la 
FFDSB.

- Ouverture du 18ème Congrès par le 
Président Régional Claude BERNARD et 
demande acceptée pour des votes à main 
levée des rapports à suivre.

- Rapport d’activité par le Secrétaire 
Régional, Daniel LASSIAILLE (en annexe) 
– approuvé à l’unanimité.

- Rapport financier du Trésorier Régional 
Stéphane LECOMTE sur les comptes de 
l’exercice 2022 (en annexe) – approuvé à 
l’unanimité.

- Rapport des vérificateurs aux comptes 
par Nadine GLOAGEN, Betty DA SILVA 
et Marc LORTHIOIR.

- Vote du rapport financier, 
approbation des comptes 
2022 et quitus au Trésorier – 
approuvés à l’unanimité 

Affectation du résultat 2022 à 
la réserve – approuvé à l’una-
nimité.

- Vote du quitus à la gestion 
du conseil d’administration 
pour l’année écoulée – approuvé à l’unani-
mité.

- Présentation du budget prévisionnel 
2023 (en annexe) – approuvé à l’unanimité.

- Ratification des mandats des 
administrateurs (en annexe).

- Élection de la partie renouvelable des véri-
ficateurs aux comptes : Christian PAUVRÉ 
et Alain VAN MEIRHAEGHE (secrétaire-
adjoint de l’UD 78) se présentent et sont 
élus par vote à l’unanimité.
- Rapport moral lu par le Président 
Régional, Claude BERNARD (en annexe).

- Quelques questions sont posées :

› José COLL demande où en est le versement 
de la subvention 2023 de l’EFS  ? Réponse 
après la pause par M. Stéphane NOEL.

› Christophe VELARDE remercie Claude 
BERNARD pour son soutien et son 
accompagnement lors des actions entreprises 
par les ADSB et Monique MERET lorsqu’elle 
était présidente. Claude répond qu’il ne fait 
que ce pourquoi il a été élu.

› Patrice RUSS demande des éclaircisse-
ments sur la situation de la nouvelle U.D.75 
et les rumeurs concernant « l’absorption » de 
point de collectes dans des communes du 92 
ou 93 par l’ancienne entité.

› Claude BERNARD répond que la 
situation est claire vis-à-vis de la nouvelle 
U.D.75 PARIS qui sera à la fois U.D. et 
ADSB, PARIS étant à la fois commune et 
département. Quant à l’idée de reprise du 
92 par l’U.D. 75, cela relève du fantasme de 
l’ancien président.

› Une demande a été faite par le ROTARY 
auprès de Claude BERNARD pour les 
autoriser à intervenir sur les collectes de ce 
département en binôme avec des bénévoles 
volontaires des associations fédérées 
du C.R. IDF. Toute aide est acceptée à 
condition d’avoir l’aval des Présidents 
Départementaux.

› Alain VAN MEIRHAEGHE, résidant 
dans le Val d’Oise, constate la carence 
d’ADSB dans la Région de Magny en Vexin 
et demande l’autorisation de prospecter 

afin de créer une nouvelle association. 
Claude BERNARD donne son accord 
et Stéphane LECOMTE rappelle que 
le Comité Régional donne un fonds 
d’investissement de 300€ à condition que 
l’U.D participe aussi.

› Roland MERET, président de la 
COMAD, est à la disposition pour les 
problèmes administratifs à résoudre.

Clôture de l’AGO à 10h

10h15  : Après une pause de 15 minutes, 
José COLL donne des précisions sur la 
nouvelle U.D.75 PARIS : le 4 février 2023, 
l’ADBS PARIS a adopté lors de son C.A. la 
nouvelle configuration de l’UD 75. Le 25 
mars, plusieurs réunions se sont succédées : 
la première a acté la dissolution de l’ADBS 
PARIS, la seconde a adopté la modification 
des Statuts de l’U.D.75 devenant UD 75 
PARIS, la suivante a élu le C.A. de l’U.D.75 
PARIS comprenant treize administrateurs 
qui se sont réunis aussitôt pour élire le 
Bureau et élire comme Présidente Colette 
BARRAULT.

Cette entité assure désormais le 
fonctionnement administratif ainsi que la 
tenue des collectes avec les bénévoles et est 
la seule fédérée et affiliée à la FFDSB pour 
PARIS.
Stéphane NOEL remercie l’ensemble des 
participants pour l’aide apportée sur les 
collectes.

La situation au niveau des collectes s’est 
améliorée en fin d’année avec un retour des 
donneurs qui a permis de rééquilibrer les 
stocks de produits sanguins au niveau des 
100.000 poches.

De plus, le recrutement de personnel 
médical reprend peu à peu avec l’arrivée 
d’un médecin sur la base de PONTOISE.

Moins d’arrêts de travail permettent aussi 
une meilleure prévision en personnel sur 
les collectes. Cela permettra la réouverture 
la Maison du Don de CRÉTEIL en TMC 
après les vacances d’été.

Il revient sur la question posée par José 
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COLL concernant la subvention non ver-
sée à ce jour et persiste dans sa demande 
de réalisation d’audits sur certaines U.D. 
craignant qu’en cas de soucis après ces 
contrôles révélant un mauvais usage des 
deniers publics, sa hiérarchie lui inflige une 
pénalité personnelle avec retenue de six 
mois de salaire.

Il revient sur la situation à PARIS en 
craignant la création de structures non 
fédérées et une démobilisation des 
bénévoles sur les collectes. Il souhaite 
néanmoins à la nouvelle Présidente de 
l’U.D.75 PARIS de pouvoir réunir un 
maximum de bénévoles pour aider aux 
nombreuses collectes.  

Concernant la situation financière diffi-
cile de l’EFS, trois raisons sont invoquées :
 - la cession des produits sanguins est en 
chute libre à -3,5%.
 - l’inflation pèse sur les comptes
 - la revalorisation légitime de 3,5% des 
salaires des employés de l’EFS.
L’année dernière 40 millions de déficit, 
cette année, au niveau national le budget 
est construit sur un déficit annoncé de 
100 millions d’euros d’où une mission 
en cours par l’Inspection des Affaires 
Sanitaire et Sociale et par l’Inspection 
Générale des Finances pour analyser la 
situation de l’établissement et apprécier le 
modèle économique de l’EFS qui repose 
principalement sur la délivrance et le prix 
de cession des produits sanguins.

Des rénovations en termes de logistique ont 
été retardées pour ces raisons financières : 
rénovation des sites de PONTOISE, de 
VERSAILLES.

La mission IGASS- IGF s’intéresse à l’enjeu 
plasma dans le cadre d’une approche globale 
de la filière plasma intégrant la collecte 
du plasma par l’EFS et le fractionnement 
par le L.F.B pour faire face à la pénurie 
de médicaments dérivés du sang que l’on 
constate aujourd’hui en France.

L’EFS doit relever ce défi en augmentant 
sa capacité à fournir plus de plasma 
afin d’alimenter la future usine L.F.B. 
d’ARRAS, d’où une extension de locaux 
de prélèvement sur les sites fixes.

Une nouvelle Maison du Don doit venir 
l’an prochain remplacer le site de CABA-
NEL et se situera près du centre commer-
cial de BEAUGRENELLE.

Concernant les J.O. de 2024, l’EFS devra 
être prêt à toutes éventualités et à gérer 
les contraintes nées de cet évènement qui 
transformera pour un temps la vie dans 
la région. Des collectes pourraient être 
sous évaluées en fin d’année 2023 afin de 
permettre au personnel de prendre des 
congés anticipés et d’être ainsi disponible 
durant la période des Jeux.

Fédérer sera le mot d’ordre pour 2024 tant 
au niveau des services internes de l’EFS que 
vers les partenaires (C.R., ROTARY, F.F.de 
rugby, F.F.de football, F.F. de tennis…) en 
organisant un «  marathon du Don  » qui 
sera une succession de collectes sur les 
lieux emblématiques de ces Jeux : Champs 
Elysées en septembre prochain, à Roland 
GARROS pour finir en novembre 2024 
par une énorme collecte afin de battre le 
record de la plus grande collecte d’Europe 
détenu jusqu’à présent par TOULOUSE 
(plus de 1000 dons par jour).

Roland MERET s’étonne que le CR IDF 
soit le seul à qui l’on demande des audits et 
que Stéphane NOEL soit le seul directeur 
régional EFS de France à craindre pour son 
salaire. Réponse par une pirouette en disant 
qu’il est aussi le seul à avoir instauré des 
donneurs mystères et avoir procédé à des 
audits sur les bases donneurs et receveurs 
pour vérifier que la confidentialité et le bon 
usage des données à caractère individuel 
que détiennent l’EFS est bien respecté.
José COLL rappelle à Stéphane NOEL 
qu’il soumet le versement de la subvention 
2023 à sa volonté d’audits et lui demande 
de citer la phrase dans la Convention qui 
se réfère à ce versement. Impossible car elle 
n’existe pas ; la seule condition indiquée 
est la fourniture du nombre de donneurs 
présentés. Après un argumentaire pour le 
moins fallacieux en réponse du Président 
de l’EFS, Jacques ALLEGRA, Président 

de la FFDSB, intervient en conjurant 
les deux parties à trouver un terrain 
d’entente.  Il nous informe que l’Île-de-
France représente le cœur de la France 
et le fer de lance au regard des autres 
régions qui compose la Fédération, la 

survie du modèle français en dépend.
Il revient ensuite sur les difficultés 
rencontrées depuis plus de 2 ans tant au 
niveau sanitaire avec la pandémie et les 
répercussions sur les dons et la pénurie de 
personnel.
Malgré cela et grâce à la mobilisation 
sans faille des bénévoles qu’il remercie 
encore, il n’y a pas eu de rupture dans la 
fourniture des produits sanguins. Durant 
le dernier trimestre 2022, et avec le 
soutien des parlementaires de tous bords, 
l’EFS a pu bénéficier d’une subvention 
complémentaire exceptionnelle, certes 
minime, de l’État qui le maintien en survie. 
Cette situation a eu des conséquences, 
plus de 2000 collectes mobiles, ont été 
supprimées, une cession du plasma au 
LFB inférieure à 800.000 litres alors que 
le plan plasma en prévoyait 1.000.000 de 
litres, perte d’exploitation de plus de 40 
millions, une démoralisation du personnel 
entraînant un absentéisme record. 

Fortement interpellé par les acteurs de la 
transfusion, le Gouvernement, et plus 
particulièrement les Ministres de la Santé, 
de l’Economie, des Comptes Publics et 
de l’Industrie ont diligenté une mission 
de l’Inspection des Affaires Sanitaires et 
Sociales et des Finances. Leur objectif est 
d’analyser la filière sang et plasma et faire 
des propositions afin d’assurer son modèle 
économique.

Seul le respect de notre éthique et des 
moyens financiers et humains pourront 
garantir la pérennité de ce système si l’on 
veut éviter la marchandisation des produits 
sanguins.

› Question de Daniel BERTONE  : Quel 
avenir pour les subventions de l’EFS ? 

Réponse de Jacques ALLEGRA  : pas 
de souci quant à la pérennité de ces sub-
ventions car sans les associations et les 
bénévoles, il n’y aurait plus de collectes en 
France.

Site internet

Rachel CARLIER, chef de projet à l’agence 
N3 pour le site Internet du Comité Régio-
nal, nous présente ce projet en cours de 
finalité.  Trois mots clés pour le définir :

- Raconter : lisibilité, lecture en diagonale, 
encarts, 
- Repérer : actions, ergonomie
- Résumer  : pages pédagogiques, informa-
tions pour recherches 

Graphisme simple et iconographie en cou-
leurs.
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Présentation et choix du nouveau logo du 
C.R. IDF parmi deux propositions  : celle 
retenue représente sur fonds gris la Région, 
une goutte de sang sur une main stylisée 
bleue.

Police de caractère : Inter (à télécharger sur 
Google).

Page d’accueil comportant 5 catégories :

— Site C.R.IDF : qui sommes-nous ? 
— Associations en IDF 
— Don de sang 
— Actualités 
— F.A.Q.

Plusieurs rubriques sont présentes dans 
chaque catégorie.

En bas de page, un accès à l’Intranet 
(nécessitant un identifiant).

Ce site internet devrait être opérationnel 
pour la fin juin 2023. 

Le président Claude BERNARD remercie 
Rachel CARLIER pour son exposé ainsi 
que l’équipe de bénévoles qui contribue à la 
création du site : José COLL, André ZANN, 
Stéphane LECOMTE, Gilles BOUTON, 
Roland MERET, Salomé MORIN, Natha-
naëlle PAYET et Claude BERNARD.

Voilà ci-dessous le nouveau logo du Comité 
Régional IDF compatible pour le site inter-
net :

12h50 : Déjeuner - Bon appétit. 
14h00 : Travaux des Commissions
Les quatre commissions se sont réunies et 
rendront leurs rapports demain matin (en 
annexe).

16h00 : Conseil d’administration (voir en 
annexe le PV du CA électif)

17h30  : Rédaction des rapports des com-
missions

19h30 : Repas et soirée spectacle avec Julie 
et son équipe de danseuses et chanteurs et 
la complicité improvisée de quelques béné-
voles.

DIMANCHE 16 AVRIL 2023

9h00 : Accueil Petit Déjeuner 
9h30 : Reprise des travaux
- Présentation du nouveau bureau par 
Claude BERNARD.
- Présentation par Roland MERET, du 
nouveau Président Claude BERNARD.
- Présentation des nouveaux vérificateurs 
aux Comptes :  Christian PAUVRÉ et Alain 
VAN MEIRHAEGHE
- Présentation des intervenants  : Jacques 
ALLEGRA, président de la FFDSB et du 
Docteur Ahmed SLIMANI, Directeur des 
Prélèvements à l’EFS IDF. Sont également 
présents, les chargés de promotion : Céline 
BARCELLONNE, Jérôme PUYO, Leïla 
SENOUCI, Stéphanie BOLIN, Laëtitia 
BOURGEOIS et Hélène BOUTEILLER. 

Rapport des Commissions :
Les rapports sont lus et visionnés sur l’écran 
et seront commentés en fin de présentation 
(en annexe) et vote.  Rapports adoptés à 
l’unanimité

10h30 : Intervenants

Ahmed SLIMANI remercie tous les 
bénévoles et l’ensemble du personnel 
pour les efforts consentis depuis plus 
de deux ans pour continuer à assurer 
l’approvisionnement en produits sanguins.

La situation commence à s’améliorer 
au niveau des absences du personnel et, 
outre le recrutement en cours de nouvelles 
infirmières.

Question de Betty LOPES relative à des 
collectes de sang effectuées au C.H.S.F. 
de CORBEIL qui impacte gravement les 
collectes mobiles (45 présentés le samedi 8 
avril pour 80 prévus). Les dates sont trop 
proches. Ahmed SLIMANI demande à 
Jérôme PUYO d’enquêter sur ce problème 
mais constate un tassement important des 
dons sur l’ensemble de la France et craint 
pour le mois de mai, très riche en ponts cette 
année.

Question de Mireille HOONG de SAR-
CELLES qui souhaite connaître les condi-
tions requises pour organiser une collecte en 
entreprise : au moins 800 à 1000 employés 
avec peu de personnes en télétravail et pos-
sibilité de diriger les donneurs potentiels sur 
une collectes de ville ou un site fixe. Il existe 
un outil VOCAZA qui permet aux chargés 
de promotion d’être en lien avec le person-
nel des entreprises pour prendre des rendez-
vous.

Question de José COLL à Jacques ALLEGRA 
concernant la situation du L.F.B et du futur 
site d’ARRAS., et sa position vis-à-vis de la 
nouvelle Convention nationale.

Réponse  : Pour la nouvelle Convention, un 
contrat plancher sera défini et plus de distin-
guo entre les régions. Quant au L.F.B., il faut 
revoir le modèle économique car il existe un 
risque financier majeur malgré l’augmenta-
tion de l’Etat cette année du tarif de cession 

du litre de plasma issu d’aphérèse à 120€ 
sachant qu’il est à 160€ en Europe et à plus 
de 200$ aux Etats Unis. Quand  l’EFS livre 
une poche de plasma, il perd de l’argent.

L’Etat ne remplit pas sa mission de tutelle 
par rapport à l’EFS et au L.F.B. car il ne 
se donne pas les moyens de ses ambitions. 
Mais, jamais il ne sera délivré en France du 
plasma rémunéré.

Malgré tout cela, nous devrons arriver à 
fournir d’ici 2025-2026, 1.400.000 litres de 
plasma. Sinon demain, le L.F.B. fractionnera 
du plasma rémunéré provenant de Tchéquie, 
de Bulgarie, d’Autriche et d’Allemagne.

4 questions de José COLL à Ahmed SLI-
MANI : Les « no show » ; le plan plasma de 
1.400.000 litres ne peut aboutir que si on 
remet des collectes de plasma en collectes 
mobiles ; le fond de création des donneurs 
incompréhensible ; la remise de diplômes de 
l’EFS est une obligation légale à laquelle il ne 
semble plus satisfaire. 

Réponse : Concernant la collecte de plasma 
en collectes mobiles, il existait des machines 
transportable PCS2 qui ont été retirées de 
la circulation pour X raisons et aujourd’hui 
l’EFS n’a pas de machine portable. Si un 
marché le permet et que les autorisations de 
l’Etat soient délivrées, la reprise est possible.

Pour les « no show », c’est surtout une ques-
tion de correction. Avec les tablettes, on peut 
les remplacer par des donneurs spontanés et 
il est toujours possible de faire intervenir la 
voiture sono pour booster une collecte. 

Le WEB donneur permet au donneur de 
savoir où il en est de ses dons, demander 
des informations, d’envoyer un mail, avoir 
sa carte de donneur dématérialisée.

Arrêt des remises de diplômes avant le Covid 
mais reprise en cours par la Com. Marie-José 
MARTIN’S est en charge de cela.

Question de Patrice RUSS  : Certains 
groupes sanguins (A et B) sont préférés pour 
la collecte de plasma, mais n’ayant pas accès 
aux groupes sanguins des donneurs, com-
ment peut-on accompagner la démarche des 
donneurs vers les sites fixes de prélèvement ?

Réponse  : Quand un donneur se présente 
pour ce type de don, il peut donner soit du 
plasma, soit des plaquettes ou du sang total. 
C’est un choix dicté aussi par la durée de 
prélèvement variable et ses disponibilités. 

11h30 : Remise des distinctions

Le Président Jacques ALLEGRA et Claude 
BERNARD remettent les Croix d’Officier 
du Mérite du Sang à Muriel MICHAUD-
TELLIEZ Présidente de l’AI RATP et 
Gilbert DROUART (Président de l’UD 95).

12h00 : Clôture du Congrès

- Clôture par Eddy THOREAU, Maire de 
LOUVRES, et Hélène LAURENT.

- Verre de l’Amitié offert par la municipalité 
de LOUVRES suivi du repas de clôture. ■
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Colette BARRAULT
Présidente de l’UD75

Une nouvelle organisation pour le don de 
sang à Paris. Les différentes Assemblées 
Générales qui se sont tenues le 25 mars 
2023 l’ont adoptée, sous l’égide du 
Comité Régional IDF de la FFDSB. 

Ces AG ont, d’une part constatée que les 
périmètres d’intervention de l’ADBS Paris 
et de l’UD75 étaient les mêmes, d’autre 
part pris en compte le fait que Paris et le 
département 75 constituent désormais, 
en référence à la loi du 28 février 2017 
et des ordonnances d’application du 1er 
janvier 2019, une collectivité territoriale 
à statut unique dénommée Ville de Paris 
exerçant les compétences de la commune 
et du département. 

En fonction de ces éléments, le Comité 
Régional Île-de France pour le don du 
sang bénévole, a proposé avec l’accord 
de l’ADBS Paris de rassembler les 2 
composantes, proposition adoptée par 
le conseil d’administration de l’ADBS 
PARIS réuni le 4 février 2023. 

Les assemblées générales tenues le 25 
mars ont procédé à la dissolution effective 
de l’ADBS Paris, approuvé les nouveaux 
statuts de l’UD75, désormais devenue 
UD75 PARIS, validé la composition de 
son Conseil d’administration, composé 
de 13 membres, lequel a ensuite procédé à 
l’élection de son nouveau bureau. 

Je tiens à remercier le Comité Régional 
IDF de son soutien tout au long de 
ce projet ainsi que les adhérents de 
l’ADBS Paris pour leur présence et leur 
participation active à ce projet. 

Le conseil d’administration m’a élue pour 
assurer la présidence de l’UD75 PARIS, je 
tiens à le remercier pour sa confiance.  

Les changements qui ont été apportés 
ne modifient en rien notre mission 
essentielle de susciter et accompagner le 
don volontaire et bénévole de sang et de 

moelle osseuse. Il en est de même pour 
nos principes d’action qui s’inscrivent 
dans le double cadre des valeurs de la 
Transfusion Sanguine Française et de 
notre appartenance à la Fédération 
Française pour le Don de Sang Bénévole 
(FFDSB) dont l’UD75 PARIS est 
directement adhérente. 

Vous noterez que désormais le don de 
sang à Paris s’inscrit sous l’égide de la seule 
association fédérée UD75 PARIS. 

Naturellement nous pourrions, lors de 
nos participations aux collectes, être 
conduits à rencontrer des bénévoles 
participant à l’animation des collectes soit 
à titre personnel soit en tant que membres 
d’une association non fédérée. Il convient 
évidemment d’entretenir des relations 
courtoises avec eux. 

Cette année encore, le 14 juin, Journée 
Mondiale des Donneurs de Sang, l’UD75 
a participé à cette cérémonie citoyenne.

C’est toujours avec une grande émotion 
que les bénévoles de l’UD75 participent 
au ravivage de la flamme du Soldat 
inconnu sous l’Arc de Triomphe.

L’UD75 PARIS a fait sa rentrée des classes 
le samedi 9 septembre 2023 au Forum des 
Associations du 11ème arrondissement 
de Paris !

Comme plusieurs années maintenant, nos 
bénévoles ont installé un stand au Forum 
des Associations avec deux objectifs 
en tête  : promouvoir le don de sang et 
rencontrer des potentiels bénévoles prêts 
à rejoindre notre belle cause.

Dans la bonne humeur et sous la chaleur 
de cette belle journée, nos bénévoles ont 
pris le temps d’accueillir, de renseigner et 
de sensibiliser les Parisiens.

Cette année encore les bénévoles de 
l’UD75 PARIS avec les autres associations 
de l’Île-de-France étaient présents dans 
le cadre des journées Mondiale des 
Donneurs de Sang, organisées sur le mois 
de juin. Forte mobilisation des bénévoles 
de l’UD75 près de 200h de bénévolat. 
Tous motivés, tous réunis autour des 
mêmes valeurs de générosité et d’entraide.

Les donneurs ont été accueillis dans des 
sites prestigieux comme les salons de 
l’Hôtel de Ville, le Panthéon mais aussi 
le Pavillon de l’Arsenal, le salon de la 
pâtisserie, le Philanthro-Lab, le Forum 
des Halles…

Le service de prise de rendez-vous, 
Doctolib, partenaire de la journée du 14 
juin à signalé sur l’application la Journée 
Mondiale des Donneurs de Sang.

Les donneurs ont pu donner leur 
sang dans ses sites prestigieux par des 
bénévoles toujours aussi motivés par 
l’envie de partager un moment de 
convivialité.

Donneurs, bénévoles et salariés 
de l’EFS étaient tous réunis sous le 
signe de la générosité et de l’entraide.

Parce que les besoins des malades 
sont constants, nous restons 
mobilisés.

UNION DÉPARTEMENTALE DE PARIS (75)
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Le 5 décembre 2023, pour la Journée 
Internationale des Bénévoles, l’UD75 
PARIS a organisé une cérémonie de 
remise de distinctions décernées par le 
Ministère de la Santé par l’intermédiaire 
de l’Etablissement Français du Sang. Nous 
avons été accueillis à la Mairie du 11ème 
arrondissement qui nous a prêté à titre 
gratuit la salle des mariages.

Madame Rosalie LAMIN, 1ère adjointe 
au maire chargée du monde combattant, 
de la mémoire, des finances, de la santé et 
du handicap, a remercié les donneurs de 
sang bénévoles et l’UD75 PARIS pour son 
engagement auprès des donneurs.

Lors de son intervention, la présidente 
de l’UD75 PARIS a précisé que le don 
de sang à Paris s’effectue désormais sous 
l’égide de l’unique association UD75 
PARIS qui constitue la seule association 
parisienne adhérente à la Fédération 
Française pour le Don de Sang Bénévole. 

70 ANS D’ENGAGEMENT  
AU SERVICE DES MALADES

Le 13 mai 2023, L’Association pour 
le Don de Sang Bénévole de Meaux 
et sa Région fêtait sa 70ème année 
d’engagement auprès des malades.

Pour cette belle occasion, une après-midi 
festive et ludique a été organisée au Colisée 
de Meaux par Gilles Bouton, président et 
Denise Bouton, secrétaire de l’ADSBMR. 
Ces deux figures de l’association ont été 
épaulées par le Comité d’Organisation 

Les distinctions, diplômes et insignes, 
constituent la reconnaissance de la nation 
envers celles et ceux qui consacrent une 
part de leur temps pour pratiquer le geste 
qui sauve. Les dons de sang, de plasma et 
de plaquettes permettent de soigner et de 
sauver un million de malades par an.

du jubilé composé de Muriel Buffet, 
responsable de secteur sur la ville d’ 
Othis, membre du C.A., chargée de 
communication sur les réseaux sociaux 
et porte- drapeau, Astrid Lexee, bénévole 
et vérificatrice aux comptes, Céline Le 
Vaillant, bénévole, Michel Eberhart, 
responsable de secteur sur la ville de 
Trilport et 1er vice-président, François 
Caillaud, responsable de secteur sur la ville 
de Meaux, membre du C.A. et chargé de 
communication sur les réseaux sociaux, 

Camille Buffet, jeune 
bénévole, Jeremy 

Buffet jeune 
bénévole, sans 
oublier l’aide 
p r é c i e u s e 
d ’ u n e 
partie des 
bénévole s , 
leurs amis et 
familles.

Parmi les 300 invités récompensables du 
11ème, 50 sont venus avec leurs  voisins 
et d’autres avec leur famille. Nous avons 
remis 30 diplômes et insignes de bronze, 
7 diplômes et insignes d’argent et 4 
 diplômes et insignes d’or notamment à un 
donneur ayant atteint 140 dons.

Des bénévoles de l’UD75 PARIS ont pu 
se rendre disponible pour assister à la céré-
monie et témoigner de leur engagement 
aux donneurs de sang bénévole.

Des donneurs de sang bénévoles ont 
 exprimé le besoin de rejoindre l’UD75 
PARIS. Nous espérons les rencontrer 
bientôt sur de prochaines collectes sur 
Paris.

Après la fin de la remise des diplômes 
nous avons partagé le verre de l’amitié.

La cérémonie s’est déroulée dans une 
 ambiance chaleureuse et bienveillante.  

Après-midi ludique et festive
Cette après-midi fut placée sous le signe du 
sport et de la sensibilisation au don de sang.
Cela s’est illustré à travers la réalisation 
d’un Kid Cross au stade Corazza de 
Meaux, avec la participation des jeunes 
de 6 à 11 ans des Écoles Athlé des clubs 
de Coulommiers Brie Athlétisme et de 
l’Athlétique Club du Pays de Meaux.
Cette action fut parrainée par Djamel  
Mastouri, médaillé de bronze aux jeux 
paralympiques de Pékin. Le but de celle-
ci étant de sensibiliser enfants et parents 
sur l’importance du “Bien manger” et la 
pratique régulière d’une activité sportive.
Les enfants ont ensuite reçu des 
récompenses, un diplôme remis par l’EFS 
et l’ADSBMR et un goûter bien mérité. De 
plus, ils ont pu être sensibilisés et initiés 
au don du sang à travers 
divers ateliers proposés 
tels que des quizz, 
coloriages, Kahoot... 
Enfin, immortaliser 
ce moment avec leurs 
familles et les mascottes 
Nounours et Gouttelette 
sur le photobooth prévu 
à cet effet.

UNION DÉPARTEMENTALE DE SEINE-ET-MARNE (77)

Denise et Gilles Bouton
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Etre en bonne santé pour donner !
Et oui ! pour pouvoir 
donner il faut soi-même 
être en bonne santé. 
Grâce à l’un de nos 
partenaires Espace 
Santé de la Ville de 
Meaux, nous avons 
pu prôner le “Mangez, 
Bougez” avec son activité 
“Vélo mixeur” qui a fait un grand malheur 
en cette après-midi du 13 mai.

Des Officiels engagés pour la cause
La première partie de journée a 
été consacrée à la présentation 
du bilan des actions menées par 
l’ADSBMR.
À cette occasion, plusieurs 
personnalités nous ont fait 
l’honneur d’être présentes  : Dr 
Christian Allard, hématologue 
et Adjoint au Sport et à la Santé 
de la ville de Meaux, Mr Jean-
François Copé, Maire de la ville 

de Meaux, Mr  
Claude  Bernard, 
Président  du  
Comité  Régional 
Fédéré pour le Don 
de Sang Bénévole 
de la Région Île-
de-France, Dr 
Slimani de l’EFS, 
Mme Viviane 

Didier, 1er Maire Adjointe  de  la  ville  
d’Othis  déléguée  aux solidarités, ainsi 
que Delphine Guillemot Adjointe 
Déléguée à la santé et à la citoyenneté 
de la  ville d’Othis, et  quelques autres 
souhaitant restées anonymes.

Tous nous ont fait part de leur joie d’être 
à nos cotés pour ce jour si spécial et ont 
insisté sur le rôle essentiel de l’ADSBMR 
sur le terrain.
À travers de beaux discours, ils ont mis 
un point d’honneur à nous montrer leur 
soutien pour la cause que nous  défendons.

Des partenaires au top !
Nous ne pouvions réaliser cet évènement 
sans l’aide de la ville de Meaux et l’Espace 
santé de Meaux à travers la mise à 
disposition de la salle du  Colisée et les 
divers matériels essentiels à la mise en 
place de cette  journée.

Pour enrichir notre jubilé et surtout
promouvoir le don de sang auprès du
grand public, des partenaires nous ont
fait l’honneur de nous suivre dans
notre projet et ont proposé des stands

d’informations et d’activités.

L’EFS et son stand d’activités ludiques 
(coloriage, quizz…) sur le thème du Don 
du sang, Jenny Hippocrate et son équipe 
de l’APIPD proposaient de l’information 
et un quizz sur la Drépanocytose, L’Espace

santé et son “Vélo mixeur”, La FFDSB 
et son stand d’information , sans oublier 
l’Escape Game sur le don de sang créé 
par le Manoir Hodge en partenariat avec 
l’ADSBMR.

L’avenir un thème qui prend tout son 
sens
Le jubilé de Platine de l’ADSBMR cette 
année a pour thème “l’Avenir”. Après 70 
années d’engagement pour la promotion 
du don du sang il est temps de faire 
germer toutes ces graines de la solidarité 
plantées depuis toutes ces belles années , 
à travers la nouvelle génération et celles à 
venir afin que le don de sang ne soit plus 
une histoire d’ancienne génération et ne 
s’essouffle au détriment des malades qui 
compte sur nous. 

Au fil des différentes collectes organisées 
par l’EFS nous pouvons constater que de 
plus en plus de jeunes majeurs font leur 
premier pas de donneur de sang et de 
bénévoles. 

Un constat très prometteur.
Donc oui ! l’Avenir est bien en marche 
pour promouvoir le don de sang. L’Avenir 
un thème qui prend tout son sens.

Il était une fois…. 
Denise et Gilles Bouton 

Nous ne pouvions clôturer cette évènement 
festif , ludique et riche en émotions sans 
mettre à l’honneur “La référence” de 
l’ADSBMR Denise et Gilles Bouton deux 
personnalités emblématiques de cette 
belle association.

Pendant plus de 25 ans ils ont porté à 
bout de bras l’association et ses bénévoles, 
ils ont fait évoluer les mentalités sur le 
bénévolat et le don de sang à travers 
leurs diverses actions mises en place, leur 
générosité et leur professionnalisme.

Le jubilé du 13 Mai 2023 fut pour eux 
l’occasion de passer le flambeau non 
sans émotions et fierté, en mettant fin à 
leurs mandats respectifs de Président et 
secrétaire de l’ADSB Meaux et sa Région.

Merci, Denise et Gilles Bouton !

Dr 
ALLARD

Dr Christian Allard, Mr Jean-François Copé, 
Dr Slimani et Mr Claude Bernard

Michel Eberhart Responsable de 
collectes sur la ville de Trilport et 1er Vice 
Président l’ADSBMR, membre du comité 

d'organisation du jubilé
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Annie DELATTRE
Présidente de l’UD ADSB 78

ADSB DE CARRIÈRES SUR SEINE

Depuis deux ans, l'amicale de Carrières-
sur-Seine dans les Yvelines ancre son 
action dans le tissu associatif local, 
ainsi que dans plusieurs établissements 
scolaires de la ville.

En effet, nos bénévoles convient à chacune 
des 4 à 5 collectes annuelles les membres 
de l'association Kustom Biker's Charity, 
qui assurent une bonne ambiance sur le 
premier créneau de la journée.

Aussi, pour faire écho au partenariat signé 
entre l'EFS et la Fédération Française de 
Rugby, plusieurs joueurs des Rockets se 
sont mobilisés, arborant fièrement les 
couleurs de l'équipe de rugby à 5. 

Dans le futur, nous espérons pouvoir 
mobiliser d'autres sportifs afin de passer 
le relais !

Enfin, des interventions dans une école 
élémentaire, ainsi qu'au Collège des 
Amandiers, ont permis de sensibiliser des 
élèves du CP à la 3ème à l'importance du 
don de sang. 

Toutes ces actions permettent à 
l'association d'alimenter un fil d'actualités 
sur différents réseaux sociaux et de 
contribuer à la promotion des différents 
types de don au niveau local.

ADSBO HOUILLES

Au sein de l'Amicale des Donneurs de 
Sang Bénévoles Ovillois (ADSBO), nous 
avons une devise  : bonne humeur et 
gourmandise ! 

Aussi, à l'occasion de la dernière 
collecte de l'année, nous 
avons remis à 

tous les donneurs qui se sont présentés, 
un petit ballotin de chocolats commandé 
auprès d'un chocolatier ovillois. Nous en 
avons profité pour les informer des dates 
des collectes pour 2024, grâce à notre 
magnifique carte ! 

Autre illustration 
de notre devise au 
moment de la collation. 
Depuis plusieurs 
années, l'ADSBO offre 
aux donneurs des 

fruits achetés au marché. Au mois de mars 
dernier, nous avions décidé de remplacer 
les fruits par des gaufres faites maison et 
sur place. Fort du succès rencontré, nous 
avons décidé d'investir dans un véritable 
gaufrier professionnel. Le 25 novembre 
dernier, nous avons ainsi pu inaugurer 
les gaufres, en forme de cœur, nappées de 
sucre glace, de confiture de fraises ou de 
pâte à tartiner. Elles ont ravi les papilles 
de nos donneurs ! 

 

Par ailleurs, nous avons pris 
l'habitude d'offrir des petits 
cadeaux aux nouveaux 
donneurs. Lors de notre 
dernière collecte, nous avons 
ainsi distribué un lot composé 
d'un gobelet, d'une balle anti-
stress et d'un stylo.  

 

Dernière nouveauté en date à 
l'ADSBO  : la présence de lycéens 
sur nos collectes ! 

À la suite d'une intervention au sein du 
lycée "Les Pierres Vives" de Carrières-
sur-Seine, l'ADSBO a conclu une 
convention de partenariat avec le lycée 
dont l’objectif est d’accueillir et encadrer 
quatre lycéens par collecte, de novembre 
2023 à juin 2024. Ces lycéens inscrits au 
module "Lycéens Solidaires", seront ainsi 
familiarisés avec le monde du bénévolat 
et plus particulièrement celui du don de 
sang. Une première session a eu lieu le 25 
novembre 2023 et ce fût une belle réussite 
! 

ADSB DE MARLY LE ROI

L'ADSB Marly-le-Roi, a participé le 
dimanche 25 juin 2023 pour la 4ème 
année consécutive à la Brocante de 
Marly-le-Roi, qui permet de rencontrer 
des donneurs, des sympathisants et de 
promouvoir le Don de Sang localement 
auprès de la population de manière 
conviviale et détendue. 

Cela montre également l'enracinement de 
l'ADSB au sein de la ville. 

UNION DÉPARTEMENTALE DES YVELINES (78)
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ADSB DE ÉPÔNES

L’association est très active sur notre commune par 
diverses manifestations.

Nous vendons sur le stand à cette 
occasion des objets qui nous été 
donnés dont tous les bénéfices, en 
moyenne de 400 €, sont entièrement 
reversés au profit d'associations qui 
oeuvrent dans le domaine de la 
recherche sur le sang, ou de la lutte 
contre les maladies du sang

Dépôt de gerbe lors de la commoration du 11 Novembre. 

Participation au concours de dessins dans nos 
écoles, nous les affichons lors de notre collecte et 
faisons voter nos donneurs, avant de les envoyer 
à la Fédération. Deux années de suite nous avons 
fini dans les cinq premiers.

Mise à l’honneur d’une bénévole lors de notre assemblée générale qui est parmi nous depuis plus de 25 ans. Encore un grand 
bravo à Christiane pour sa générosité dans le bénévolat.
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Betty LOPES DA SILVA 
Président de l’UD 91

L’Union Départementale des Associations 
de Donneurs de Sang Bénévole de 
L’Essonne a été déclarée à la Sous-Préfecture 
de l’arrondissement d’Evry, 7, rue Lafayette 
à Corbeil-Essonnes, le 29 juin 1976 sous le 
numéro 76-80.

Le siège était situé à Evry – Centre Associatif 
« AGORA » et ayant pour objet de regrouper 
les Associations, Groupements, Amicales et 
Sections de Donneurs de Sang Bénévole du 
Département.

La première Assemblée Générale a eu 
lieu le 31 mai 1976 au siège social    de 
l’Amicale d’Evry. Deux Associations 
y étaient présentes  : Evry (président  : 

Roland MERET
Président de l’UD 93

UNION DÉPARTEMENTALE DE L’ESSONNE (91)

Roland FORGEAT) et Corbeil-Essonnes 
(président  : Guy SAULT). Monsieur Guy 
SAULT est élu président de l’U.D. 91.

Pour être bref, voici les Associations, 
Groupements, Amicales et Sections qui 
ont été présentes ou représentées au cours 
de ces années et dont quelques-unes sont 
toujours en activité à ce jour.

. EVRY : Roland FORGEAT

. SAINTE-GENEVIÈVE-DES-BOIS : Madame SAPHORES

. ATHIS-PARAY : CROIX ROUGE ; Gilbert FOUSSADIER ; 
Michel PHILIPPOT
. SAVIGNY-SUR-ORGE : M. SERON
. VIRY-CHÂTILLON : CROIX ROUGE
. ADOSEN
. SANG ET PLUS
. PTT
. EN ROUTE POUR LES PLAQUETTES : Barbara MUNOZ
. D’UNE GOUTTE DE SANG À LA VIE (groupe jeune)  : 
Julia MOREAU

. CERNY : Laure LAPORTE

. ANTHONY : LUCIEN FLECHER

. VILLEBON SUR YVETTE : Sang pour sang VILLEBON : 
Patrick FAURE-Virginie POLIZZI
. ÉTAMPES : CROIX ROUGE ; Antoine DANNAKER
. BRETIGNY-SUR-ORGE – MAROLLES-EN-HUREPOIX  : 
Patrick KSIAZKIEWICZ
. CORBEIL-ESSONNES : Guy SAULT ; Georges WELKER 
+ VILLABÉ : Bernard METIER ; Claudie BOURET (vice-
Présidente)

Pour terminer, voici les présidents qui se 
sont succédés à la tête de l’U.D.91 :

Guy SAULT : 1976 – 1992

Michel VABOIS : 1992 – 2005

Suite à la maladie en 2003 et au décès de 
Michel VABOIS le 30 mai 2005, Bernard 
MÉTIER étant Vice-président, celui-ci a 
assumé l’intérim jusqu’à la nomination de 
Philippe TRUBERT, le 10 décembre 2005. 
Il assumera la présidence jusqu’à l’élection 
d’Anne-Yvonne GUYOMARD le 19 avril 
2008 et ceci jusqu’en 2012, date à laquelle 
Antoine DANNAKER lui succéda jusqu’en 
2023. À ce jour, Betty LOPES DA SILVA 
assure la présidence.

La première : des annulations, des rendez-
vous revus à la baisse, par manque d’effectif 
à l’EFS IDF.  
La seconde, le non-respect des rendez-vous 
pris par les donneurs. 
Enfin, les donneurs spontanés ne sont 
toujours pas acceptés malgré les consignes.
Nous essayons de saisir toutes les 
opportunités pour faire connaître le don 
du sang et développer les collectes dans 
notre département.
Le travail des bénévoles des associations 
porte ses fruits dans les villes où elles sont 
implantées.
• 3 associations sont toujours en sommeil
• 7 associations sont actives (Bagnolet, 
Epinay-sur-Seine, Montfermeil, Neuilly-
sur-Marne, Noisy-le-Grand, Saint-Denis et 
Tremblay-en-France).                
• 4 associations sont présentes également 
sur les collectes de villes voisines :
Montfermeil : sur Clichy Sous-Bois
Noisy-le-Grand : sur Gournay-sur-Marne,
Saint-Denis  : sur Pierrefitte, Stains et 
Villeneuve-la-Garenne,

Que s’est-il passé dans notre 
Union Départementale ?

Les collectes de sang sont et ont 
toujours été la principale préoccupation 
des Associations de notre Union 
Départementale.
Nos Associations sont toujours présentes 
pour recevoir les donneurs dans les 
meilleures conditions possibles.
Nous constatons une baisse de 
fréquentation des collectes par les 
donneurs, à cela plusieurs raisons :

Tremblay-en-France sur Vaujours et Mitry-Mory,
Malheureusement aucune association n’a 
été créée.

Retour sur quelques évènements

Congrès régional à Louvres (15 et 16 
avril 2023)
Toutes nos associations étaient présentes.
Nous avons eu le plaisir d’avoir à nos côtés 
Jacques ALLEGRA, Président fédéral.

UNION DÉPARTEMENTALE DE SEINE-SAINT-DENIS (93)
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Séminaire des Présidents de la 
FFDSB (24 et 25 juin 2023)
À la faculté de médecine à Paris, Monique 
MERET, secrétaire adjointe fédérale et Roland 
MERET président de l’UD 93 ont participé et 
ont eu l’honneur de porter la gerbe du Comité 
régional Île-de-France lors du ravivage de la 
flamme sous l’Arc de Triomphe.

JMDS  2023
Hôtel de Ville de Paris (2 juin 2023)

Musée d’Orsay  
(8 juin 2023)

Panthéon  
(14 juin 
2023)

Assemblée Générale Ordinaire de 
l’UD 93
Le conseil d’administration a renouvelé le 
bureau pour deux années :

. Président Roland MERET (Tremblay en France) 
1ère Vice-présidente : Danièle ADAM (Noisy le Grand)
. Secrétaire  : Emmanuelle BORDES (Neuilly-sur-
Marne)
. Secrétaire adjointe : Cécile BURGART (Saint-Denis)
. Trésorier : Olivier PERIAUX (Neuilly-sur-Marne)
. Trésorière adjointe  : Françoise PINGANAUD 
(Bagnolet)
. Nicole DECOMBE 1ère Vice-présidente depuis 
de nombreuses années devant quitter la région 
parisienne l’an prochain n’a pas souhaité se 
représenter.

Un grand merci à Nicole et Serge 
DECOMBE pour leur dévouement au 
service de notre cause depuis plusieurs 
décennies à la tête de l’ADSB d’Epinay-sur-
Seine, vous allez nous manquer.

Pour terminer, l’UD 93 souhaite remercier 
tous ses Bénévoles du don du sang, qui sont 
la force de notre mouvement, pour le travail 
admirable qu’ils 

accomplissent au quotidien, nous savons 
pouvoir compter sur eux.

Mais avant tout, c’est aux Donneurs que 
nous aimerions exprimer notre profonde 
gratitude.

Hommage à André OLLIVIER
Monsieur André OLLIVIER nous a quittés 
le 23 novembre 2023 à l’âge de 95 ans.
Qui était-il ?

Extrait de son discours pour le 
cinquantième anniversaire de l’ADSB de 
AULNAY-SOUS-BOIS le 23 janvier 2012 :

« Au début de l’année 1962 de façon tout à 
fait fortuite, un motard de la police nationale 
Monsieur FILLETTE et un agent des PTT. 
Monsieur OLLIVIER se sont rencontrés. 
La conversation les a amenés à évoquer 
l’augmentation des accidents de la « route et le 
nombre toujours croissant des malades dans les 
hôpitaux.

De ce fait, le « SANG SOURCE DE LA VIE » 
avait besoin d’être récolté un peu « partout et 
pour cela il fallait trouver, recenser et entraîner 
d’éventuels donneurs bénévoles.

Mais que faire à deux ?

Nous fîmes donc connaître notre projet à 
3 autres personnes, Madame ALBERT, 
Monsieur POUCHIN et Monsieur CHIVOT.

Ainsi à 5, nous allions organiser notre première 
journée des donneurs de sang. » L’association 
fut ainsi fondée le 23 janvier 1962.

Je l’ai rencontré lors des assemblées 
générales de l’Association. Toujours très 
dynamique, malgré les années.

Monsieur OLLIVIER, je vous exprime 
mon profond respect et un GRAND 
MERCI pour votre longue carrière de 
bénévole.



22

ADSB SAINT-DENIS

Comme chaque année à la même période, 
l'EFS nous alerte sur le déficit critique 
de dons de sang, estimé à 1500 par jour 
pendant les fêtes de fin d'année, avec un 
focus sur le plasma, dont 65 % est importé 
des États-Unis. Ces derniers dominent 
le marché mondial du plasma, prélevant 
jusqu'à deux dons par semaine, rémunérant 
les donneurs jusqu'à 1500 $ par mois, 
soulevant des préoccupations éthiques.

Notre pays a confié la collecte du sang à des 
opérateurs publics uniques. Cependant, on 
le sait, l'industrie du plasma est dominée 
par des multinationales, SHIRE, CSL 
et GRIFOLS, cherchant à pénétrer le 
marché français. Elles argumentent que 

la rémunération des donneurs réduit les 
coûts en fournissant un puissant incitatif, 
attirant ainsi davantage de personnes vers 
les centres de don, ce qui permet de réduire 
les coûts de collecte jusqu’à deux tiers. En 
comparaison, le processus de don du sang 
en France se caractérise principalement par 
sa nature ambulatoire, ce qui entraîne des 
coûts élevés. 
Or, n'en déplaise aux multinationales, 
l’Organisation Mondiale de la Santé 
(OMS) préconise le développement du don 
de sang bénévole et loue le modèle français 
pour son excellence.
La France doit impérativement maintenir 
un modèle de don bénévole, salué par 
l'OMS, en dépit des disparités régionales et 
socio-professionnelles. 
Le succès du modèle français repose sur 
l'engagement collectif, évitant l'importation 
de sang depuis maintenant plus de dix ans. 
Nous militons pour l'amélioration de 
l'équipement des collectes ambulatoires, 
plutôt que la rémunération des donneurs, 
ce qui serait hautement nuisible au lien 
social. 

Notre position est confirmée par 
les scientifiques. Dans la littérature 
académique en effet, il existe un consensus 
montrant que la rémunération des 
donneurs entraîne une baisse générale 
des dons, sauf chez les catégories socio-
professionnelles économiquement fragiles. 
Le donneur considère son acte comme une 
obligation civique, qui disparaît dès lors 
qu’il y a rémunération.
Malgré les alertes sur les réserves de 
sang, qui devraient nous mobiliser plus 
que jamais, la solution ne réside bien 
évidemment pas dans la rémunération, 
mais dans l'investissement continu dans les 
équipements de nos établissements. 
Le don du sang incarne l'excellence, 
l'humanisme et l'engagement sociétal 
des Français, contribuant à la résilience 
nationale en cas de crise. 
Serge BESANGER, Président

ADSB TREMBLAY EN FRANCE

Notre Association participe aux collectes de 
Tremblay en France, Mitry-Mory (nouvelle 
collecte depuis 2020) et Vaujours (nouvelle 
collecte depuis 2021)
Le 27 juin 2023, le salon de l'AMIF a été le 
cadre de la cérémonie de remise des Labels 
Commune Donneur 2023, organisée par 
l'EFS Île-de-France en collaboration avec 
le Comité régional pour le don de sang 
bénévole et en partenariat avec l’Association 
des Maires d’Île-de-France
Ce Label, récompense l’engagement des 
collectivités en faveur du don de sang, avec 
trois niveaux distincts : bronze, argent et or.

Les Communes de Tremblay-en France, 
Vaujours et Mitry-Mory ont obtenu le 
niveau OR.
Merci à elles pour leur aide et leur soutien 
financier. 
Au cours de cette année sept nouveaux 
bénévoles nous ont rejoints.
Merci à tous nos Amis bénévoles pour 
leur présence et leur implication lors des 
réunions ou des journées de collectes.
Ensemble nous formons une très belle 
équipe au service de notre cause «Sauver des 
Vies»
Monique Meret, Présidente
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ADSB DE SAINT-MAUR-DES FOSSÉS

La collation améliorée lors des collectes est 
de retour avec réduction des déchets
Saint-Maur-des-Fossés accueille plus de 10 
demi-journées de collecte par an et c'est 
toujours un moment de convivialité et de 
partage avec les donneurs et le personnel 
de l'EFS.

La collation améliorée est de retour sur 
les collectes de Saint-Maur-des-Fossés. 
Pour répondre aux contraintes sanitaires 
(part individuelle), nous avons trouvé la 
solution grâce à un traiteur local : muffins, 
cookies, focaccia et fruits de saison sont 
très appréciés des donneurs. Nous avons 
aussi cherché à réduire les déchets avec des 
verres et assiettes prêtés qui en plus font de 
jolies tables colorées.

CHANGEMENT DE PRÉSIDENT DE 
L'ADSB DE SAINT-MAUR 

Lors d'un Conseil d'Administration du 20 
janvier 2023, Laura LECOEUR a cédé sa 
place de Présidente de l'ADSB de Saint-
Maur, après 20 ans de bénévolat, à Amélie 
GONNORD, bénévole depuis près de 10 
ans. 
Merci encore à toute l'équipe.
Amitiés à tous.
Mme Laura LECOEUR

Laura LECOEUR
Présidente de l’UD94

UNION DÉPARTEMENTALE DU VAL-DE-MARNE (94)

JOURNÉE DE SENSIBILISATION AU 
DON DE SANG ET AU BÉNÉVOLAT 
DANS UN LYCÉE

Le lycée Teilhard de Chardin à Saint-Maur 
avait invité l'ADSB Saint-Maur à sa journée 
d’engagement solidaire le 6 septembre. 
Sous un soleil radieux, abrité sous les 
arbres du parc, les bénévoles ont sensibilisé 
plus de 75 lycéens au don de sang et aux 
différentes actions de bénévolat. Nous 
avons pu échanger avec des donneurs déjà 
engagés, de futurs donneurs et démonter 
des idées reçues.
Une collecte sera organisée prochainement 
dans l'enceinte de l'établissement, une 
occasion de faire participer les lycéens à la 
communication avant, pendant et après 
l’évènement.

À LA RENCONTRE DES SAINT-
MAURIENS LORS DE LA JOURNÉE 
DES ASSOCIATIONS

Nous sommes allés à la rencontre des 
Saint-Mauriens lors de la journée des 
associations le 3 septembre. Plus de 120 
personnes se sont arrêtées à notre stand, 
l'occasion de revoir des donneurs réguliers, 
de sensibiliser de futurs donneurs, mais 
aussi de nouer des contacts avec d'autres 
associations pour de futures actions 
communes.
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ADSB FRANCONVILLE - 
LE PLESSIS-BOUCHARD - TAVERNY

Journée Olympique 24 juin 2023
À un an des futurs Jeux Olympiques de 
Paris 2024, la ville de Taverny s’est associée 
à la journée olympique le samedi 24 juin 
2023.
L’Amicale de Franconville Plessis Bouchard 
et Taverny a tenu à y participer, les valeurs 
de l’Olympisme et du Don se rejoignant : 
Fraternité, Don de soi.
Lors de cette journée, les associations 
 sportives étaient invitées à proposer 
des stands participatifs où les visiteurs 
 pouvaient s’essayer à plusieurs disciplines 
sportives.

Notre Amicale a donc proposé des courses en sacs, des courses à l’œuf, un chamboule 
tout…. 
Les fous rires étaient au rendez-vous sous un soleil de plomb, ce qui nous a permis, à 
l’occasion, d’arroser à l’aide d’un vaporisateur quelques adolescents reconnaissants. Nous 
avons ainsi pu aussi leur parler du don du sang et leur remettre flyers et récompenses pour 
leur participation ! 

UNION DÉPARTEMENTALE DU VAL-D’OISE (95)

Parade Fête du Cinéma, Taverny
Pour la seconde année, l'Amicale de Franconville Plessis-Bouchard et Taverny a participé à la Fête 
du cinéma de la ville de Taverny le samedi 23 septembre 2023.
Cette année, le thème était « le Roman au cinéma ».
Comme l'année passée, nous avons souhaité nous associer à la Parade en créant notre propre 
char, afin de déambuler dans la ville et rendre toujours plus visible notre belle cause : le don de 
sang afin de sauver des malades.
Le thème étant cette année «  le roman  » nous n'avons pas pu résister et nous avons choisi 
« Dracula » de Bram STOCKER. Notre idée était de démystifier le don et les peurs qui y sont 
associées, de nous amuser et d'amuser les spectateurs le long du parcours de la parade.

Avec créativité, 
le château de 
Dracula a donc 

été fabriqué et fut tracté par la voiture de notre vice-
président. Il ne restait plus qu'à y jucher notre président 
grimé en Dracula ! 
Sur tout le parcours d’1,5km, le char était entouré de 
plusieurs bénévoles. 

Gilbert DROUART
Président de l’UD 95
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ADSB SARCELLES ET SAINT-BRICE

Commémoration M. Neveux
10 ans après la tragique disparition de 
Daniel NEVEUX, nombreux se sont réunis 
en sa mémoire avec le dépôt de la palme 
funéraire FFDSB sur sa tombe, puis d'une 
remise de diplômes aux fidèles donneurs 
de sang de Sarcelles et de Saint-Brice, dans 
l'allée piétonne Daniel NEVEUX, avec la 
présence des Maires et de leurs adjoints. 

Hommage Mme Neveux
Marie-José NEVEUX se repose désormais 
auprès de son cher époux, Daniel.
Ensemble ils se sont pleinement investis 
dans le bénévolat durant près de 64 ans.
En son hommage, l'allée Daniel NEVEUX 
sera renommée au nom du couple le 
dimanche 22 septembre prochain par le 
Maire de Sarcelles, Monsieur HADDAD.
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ASSOCIATION POUR LE DON DU SANG BÉNÉVOLE DE LA RATP

2023, FORTE MOBILISATION, 
L’ADSB-RATP sur tous les fronts.

La Régie Autonome des Transports 
Parisiens, plus connue sous le sigle 
RATP, est une entreprise citoyenne. Elle 
s’inscrit totalement dans le don de sang, 
de plaquettes et de plasma. Depuis 1957, 
elle ne cesse de nous soutenir et de nous 
donner les moyens d’agir en sensibilisant 
son personnel à travers l’Île-de-France.

Nous avons organisé plus de 13 collectes 
de sang, sur les différents sites de la RATP. 

Durant ces collectes, nous avons eu 
le plaisir d’accueillir environ 700 
donneurs. Nous terminons l’année avec 
pratiquement 100 dons de plus que 
l’année dernière. Mais nous ne sommes 
toujours pas au niveau des dons d’avant 
COVID.

Notre entreprise est en pleine 
restructuration, les agents ont de plus en 
plus de mal à être libérés pour aller faire 
leur don. Nous avons dû annuler une 
formation des correspondants locaux à 
cause du manque de participants suite 
à un effectif à flux tendu sur le réseau 
parisien.

Tout au long de l’année, nous sommes 
allées à la rencontre des agents RATP, nous 
avons fait 28 journées de sensibilisation 
pour le don de sang, de plaquettes et de 
plasma.  Nous avons rencontré près de 
1000 agents. 

À chaque instant, nos administrateurs et 
nos bénévoles se mobilisent afin que le 
plus grand nombre de ses agents poussent 
les portes des maisons du don.

JMDS Musée d'Orsay

Vincent en promotion à la Défense 
RER A KM des Ajités

Collecte  
à la maison  
de la RATP

Muriel MICHAUD-TELLIEZ
Présidente de l’ADSB RATP

JMDS Panthéon

JMDS Musée de la Marine

Visite du LFB

Daniel CHHUN (RATP) 
à Montreuil

Florian en 
promotion à  

Nation RER A



27

Chaque année, les cheminots franciliens organisent 6 jours de collecte en entreprise : 4 jours au siège du 
Groupe SNCF à Saint-Denis et 2 jours dans une Direction Régionale sur Montparnasse.

Daniel BERTONE
Président

Le nombre de candidats au don en 2023 est en légère progression 
par rapport à 2022.

C'est un résultat encourageant puisque depuis 3 ans et depuis la 
crise sanitaire, nous enregistrons une progression régulière du 
nombre de candidats au don. 

Toutefois, cette progression reste limitée puisqu'elle est contrainte 
par l'offre de collecte que l'EFS IDF organise.

Si, sur Paris Charles de Gaulle, nous avons toujours 4 collectes, 2 
collectes seulement ont pu être réalisées à Orly. Sur l'ensemble de 
ces collectes, nous avons réussi à améliorer le nombre de candidats 
au don. Dans ces conditions, nous regrettons, une nouvelle fois, 
qu'il y ait moins de dates de collectes sur Orly par rapport à CDG.

La limitation de l'amplitude horaire à 4h30 par collecte reste 
également un frein aux possibilités d'augmenter le nombre de 
candidats au don.

Dans ces conditions, les bénévoles de l'ADSB ADP, malgré un 
potentiel de donneurs de sang important sur les plateformes 
parisiennes, se retrouvent eux aussi limités dans leur possibilité 
d'organiser des collectes.

Par son travail de communication et de promotion 
pour le don de sang bénévole auprès des salarié.es, 
des plateformes aéroportuaires et notamment 
du personnel d'Aéroports de Paris, l'ADSB 
ADP peut encore compter 10% des actifs 
dans ses adhérents. 

ASSOCIATION POUR LE DON DE SANG BÉNÉVOLE 
D’AÉROPORTS DE PARIS

Dans un contexte de transformation du mode d'organisation du 
travail, où le télétravail a pris une place importante, les collectes 
doivent être aménagées afin de répondre à ces changements. 
Nous avons fait le choix d'organiser les collectes en majorité les 
jeudis et parfois des mardis, puisque cela correspond aux jours où 
le taux de présence sur les lieux de travail est le plus important. 
Dans ces conditions, l'amplitude de 4h30 pour une collecte est 
trop limitative pour pouvoir accueillir toutes et tous les candidats 
au don.

D'autant que, même si la réservation est le mode privilégié par 
l'EFS, des candidats spontanés au don se présentent sur les 
collectes et nous devons pouvoir les accueillir. Une plus grande 
souplesse est donc nécessaire dans l'offre de collecte.

Les stocks de produits sanguins restent encore fragiles et des 
collectes ont dû être annulées avec des tensions sur les réserves 
qui sont réapparues en fin d’année 2023, avec une baisse des 
cessions de produits sanguins labiles aux établissements de santé.

De plus, les exigences de l'EFS sur des objectifs d'autosuffisance 
de plus en plus qualitatif impose de nouvelles règles sur les 
collectes qui auront des impacts sur la procédure avec le risque 
de l'alourdir.

Les associations pour le don de sang bénévole ne sont pas 
suffisamment entendu sur l'organisation des collectes et pas assez 
associées aux réflexions sur leur développement.

Alors qu'en 2023, les instances européennes ont réaffirmé 
le principe du don volontaire et gratuit reconnaissant ainsi 
notre modèle éthique, le rôle des Associations pour le Don 
de Sang Bénévole et de la Fédération, primordial dans cette 
reconnaissance, devrait être aussi renforcé.

COORDINATION ÎLE-DE-FRANCE (SNCF)

ADSB AÉROPORTS DE PARIS
506 CANDIDATS AUX DONS EN 2023

RÉPARTITION PAR CENTRE
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